

# 吉井源太と明治

《3》

## 大蔵省あての履歴書

「土佐紙業の恩人」没後100年 村上 弥生

遺品の中には吉井源太直筆の「履歴書」がある。これは、明治三十年代後半、県庁を通して大蔵省印刷局に提出されたものの控えのようだ。

源太はその数年後に亡くなるので、これは晩年の筆になる。

二十六行の縦の罫線が入った用紙に書かれていて、一枚ずつを半分に折ってとじてある。用紙は十四枚、全体で二十八枚のものだ。明治になるまでは、わずかしか書かれていないが、明治九（一八七六）年から明治十（一八七七）年から明治になる。項目によつては、これまであまり知られていないかったことながらがかなり詳しく述べられており、その時の事情などが書かれているところもある。

大蔵省印刷局は、紙幣を製造するところで、中でも紙幣の用紙を作る役目を持つた抄紙部と源太は深い交流があった。

この履歴書と日記を手がかりにして、まずその生涯の初期を振り返ってみたい。履歴書の記述は、出生のときから始まる。

源太は、文政九（一八二六年三月十五日、土佐国吾川郡伊野町（この時は伊野村）に生まれる。三月一日生まれ、と書かれている。今ほど出生の通知も厳格ではなかつたのだろう。

父は吉井多平。この父は、久松氏から、吉井龜の婿として吉井家へ入つた人だ。成長した源太は、國策世衛を妻とした。長男洋助は若くして亡くなつた。また

た、祖先より製紙を業とし、幕政の時代には御用紙としたがつて、南宋派の絵画を学んでいた。雅号を得たことなど、履歴の前段に書かれてある。

その次に記されているのが、多彩な芸に通じたことだ。



約150年前に建てられた生家の、薬医門からの眺め  
(いの町指定文化財)

半仙とした。

それによると、楠瀬棠園、徳弘薰斎、春木南溟等にしたがつて、南宋派の絵画を学んでいた。雅号を得たことなど、履歴の前段に書かれてある。

また俳句についても、日記には何かにつけて詠まれた俳句がたくさん書き付けられている。

明治十（一八七七）年に東京で開かれた内国勧業博覧会に出かけた。この前年十月に父の多平が七十五歳で亡くなっている。

東京へ滞在したのは翌年八月初めから十月初めまで、ちょうどお盆、しかも父の初盆に当たるときだつた。

その時には次のようなく詠んでいる。東京の空の下、父の顔を思い浮かべた様子がよくわかる。

親に似た 人顔もなし  
盆の月 叱られた 親の恋しき  
盆の空 (京大大学院研修員、京都府在住)